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MONITOREO DE RADIO Y TELEVISIÓN 

En la mesa de análisis, Javier Tejado, Claudio Flores, Rafael Cardona, analistas, se 
trató el tema de las declaraciones Andrés Manuel López Obrador, presidente de 
México. 

(2022-02-13), Canal 4 Foro TV, Agenda Pública, Mario Campos, (Mesa de Análisis) - 
11:01:23, Duración: 00:13:18 Precio $4,013,140.00 
MARIO CAMPOS, CONDUCTOR: Hoy aquí en vivo y a todo color y en 3D, Javier 
Tejado. Querido Javier. 
 
JAVIER TEJADO, COLABORADOR: Gracias Mario, muy buenos días. Aquí quitamos 
el tapabocas. 
 
MARIO CAMPOS: Así es. Qué gusto, como siempre… 
 
JAVIER TEJADO: Gracias, Mario. 
 
MARIO CAMPOS: Verte además aquí en el estudio, que hacía rato que ya no nos 
acompañas, que bueno. 
 
JAVIER TEJADO: Es correcto. 
 
MARIO CAMPOS: Y la distancia, eso sí, a la distancia, Claudio Flores ¿Cómo estás 
Claudio? 
 
CLAUDIO FLORES, COLABORADOR: Muy bien, qué gusto saludarlos para allá, 
Javier, Mario y además domingo de Super Bowl y un día del Día del Amor y Amistad, 
ojalá que prive el amor y no la guerra. 
 
MARIO CAMPOS: Eso me parece bien. 
 
¿Rafael Cardona cómo estás? 
 
RAFAEL CARDONA, COLABORADOR: Muy bien, me da mucho gusto verte ya, 
parece una letra de bolero “Contigo en la distancia”, ¿sabes? 
 
MARIO CAMPOS: Muy bien. 
 
RAFAEL CARDONA: Un saludo para todos. 
 
MARIO CAMPOS: Muy bien, Rafael. 
 
Pues arrancamos, Javier, semana, yo diría mala semana para la democracia en 
México en varios frentes, desde la internacional con ese índice que publica The 
Economist que calificaron nuestra democracia como un sistema híbrido, ya no en la 
categoría, digamos, de las democracias y luego con un Presidente que se ha 
enfrascado en múltiples batallas de las que no logran salir, desde el tema de la casa 
que no se termina de resolver, la casa de su hijo, la tensión con periodistas donde 
continúan las agresiones y los asesinatos, ni caso de Oaxaca ¿Cómo estás viendo 

https://www.efinf.com/clipviewer/4058630422366b1b68ca4f3b4703c6a9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4058630422366b1b68ca4f3b4703c6a9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4058630422366b1b68ca4f3b4703c6a9?file


2 
 

esto? 
 
JAVIER TEJADO: Bueno, yo creo que nuestro índice democrático sí se está 
complicando e incluso cómo opera la democracia en este país. También tuviste tú la 
decisión del Tribunal Electoral, la Sala Especializada que prohíbe o sanciona a 33 o 
22 medios de comunicación por llevar notas de las mañaneras, que se consideran 
propaganda y sientan un criterio para no cubrir nada de la revocación de mandato. 
Tienes tú al INE emitiendo medidas cautelares para que el Presidente no hable de la 
revocación de mandato. 
 
MARIO CAMPOS: Que es lo que dice la ley. 
 
JAVIER TEJADO: Que es la Constitución. Tienes amena Presidente no solamente 
hablando de la revocación de mandato, sino promocionándola, que la acababa de 
prohibir la Suprema Corte y tienes los ataques constantes contra el INE, ¿no? 
 
Entonces sí es un entorno donde me parece ser que no se cumple ninguna ley y se 
trata de privilegiar la ley del más fuerte y, encima de eso, pues están las muertes de 
periodistas, los ataques a la prensa, o sea, si creo que el tema está muy ríspido. La 
mañana del miércoles donde se evidenciaron o se presentaron a muchísimos medios 
como para, como para evitar que sigan hablando de temas incómodos para el 
Gobierno. 
 
En fin, yo lo que todo el tema está concatenado, tiene que ver que el Presidente está 
modo de revocación de mandato y las cosas en su narrativa no las hacen tan bien 
como quisiera y las instituciones que tratan de hacer, solamente una cosa, que se 
cumpla la ley, incomodan mucho. Pero si creo que es un entorno muy complejo, muy 
revuelto y, lo peor, Mario, no veo de ninguna de las partes ninguna, digamos, indicio 
o resquicio que vayan a dar marcha pa’ (SIC) tras y vayamos a bajar las tensiones 
que estamos viendo y viviendo. 
 
MARIO CAMPOS: De acuerdo, Claudio. 
 
CLAUDIO FLORES: Desafortunadamente coincido con nuestro querido Javier Tejado 
respecto al análisis que hace, recordemos que el asunto de nuestra democracia es 
que también podemos perder en este, en esta ruta, digamos, elementos que nos 
vuelven hoy una democracia, digamos más híbrida, ¿no?, quizá menos sólida. 
 
Yo creo que, además, esta semana pues es evidente el daño que se sigue a partir de 
una mala gestión de crisis del asunto de la casa del hijo del Presidente de la 
República. Cuatro ángulos narrativos muy claros respecto a este mal manejo de 
crisis. 
 
Primero, este mal manejo de crisis, por qué, porque está limitado a negarlo sin dar 
respuesta, a pedirnos a las y a los mexicanos un acto de fe sobre las palabras y me 
parece que ya empezamos a ver un escenario, Mario, Rafael, Javier, en el que el 
discurso está presentando sus limitaciones para lograr que los objetivos que pretende 
el Presidente. 
 
Segundo ángulo, el desgaste de la estrategia, cortinas de humo y distractores ya no 
llevaron hacia los sueldos de los funcionarios del Instituto Nacional Electoral, la pasa 
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en las relaciones con España, sea lo que sea que eso signifique, pero no está 
alcanzando, al parecer, para cubrir, digamos, estos escándalos de corrupción que 
manchan, siembran, diría yo, el gobierno de López Obrador y la credibilidad de su 
proyecto político. 
 
Tercera estampa, Mario, la reacción brutal contra la prensa, medios de comunicación, 
periodistas atacados desde la mañanera por no decir lo que quiere el Presidente, 
sino por hacer su trabajo, además en un contexto nacional donde hay seis semanas 
en el año y prácticamente un periodista asesinado durante cada una de ellas, esta 
incapacidad del Gobierno federal, desafortunadamente, de darnos protección, no 
solamente precisas, sino a ciudadanas y ciudadanos. 
 
Y el cuarto elemento, Mario, el asunto de un Presidente que violar la ley, lo acaba de 
decir Javier Tejado. En la desesperación por distraer de los temas, digamos, de la 
ciudadanía acerca de escándalos de corrupción que manchan a su familia, el 
Presidente viola la ley revelando datos de particulares, lo cual pues viola 
específicamente el artículo 16 en esta Constitución. 
 
Ese, esa mezcla me parece que genera estos efectos negativos también en la 
calidad de nuestra democracia. 
 
MARIO CAMPOS: Rafael. 
 
RAFAEL CARDONA: Pues yo consideró que lo que ha dicho en esta introducción es 
absolutamente real, pero me preocupa mucho que el Presidente, todo este conjunto 
de problemas no haya simplificado en una reciente declaración diciendo que el 
diálogo es muy importante y que es un fundamento de la democracia cuando nos 
está convocando a diálogo alguno. El diálogo tendría que darse y se da, de hecho, en 
la elaboración de las leyes y el trazo de los límites del poder, pero no se puede 
dialogar cuando ya se han transgredido esos límites. 
 
Yo creo que la vocación, la pulsión autoritaria del Presidente de la República ya no es 
una tentación, yo creo que ya es una actuación cotidiana y esa actuación cotidiana yo 
creo que se expresó desde un principio, la intención irreductible de hacer todo lo que 
al poder le conviene y poner el aparato del Estado no en función del servicio público, 
sino de la protección personal del Presidente cuyo grito de guerra o cuyo lema de 
actuación es “me canso ganso”, en lo cual es sencillamente una forma de decir “sí y 
qué, yo hago las cosas así porque tengo el poder y porque creo que tengo la razón y 
porque creo que tengo la moral y porque creo que soy propietario de la ética 
nacional”. 
 
Entonces, en este monopolio de la verdad que el Presidente cree tener, se está 
equivocando un día en una cosa y otro día en otra y al día siguiente en las dos y en 
una tercera que se incorpora y en todos los frentes, el Presidente está viendo cómo 
se mete el agua en su embarcación. Yo creo que es muy peligroso que el Presidente 
exhiba estas muestras de desesperación, de intransigencia, de intolerancia y lance el 
aparato público en contra de un ciudadano, sea cual sea su profesión. 
 
MARIO CAMPOS: Claro y aquí el tema es el Presidente y yo quisiera preguntarte, 
Javier, esto que paso el viernes con este space en Twitter, que convoca de pronto 65 
mil personas de manera simultánea y donde convocaron sí a periodistas, sobre todo, 
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pero gente de sociedad civil, gente de la cultura, incluso exlegisladores, de Morena 
incluso como Sergio Meyer (SIC), en fin, la lista es larga. 
 
El Presidente López Obrador está organizando involuntariamente la propia agenda 
de la oposición, está aglutinando a los grupos agraviados en estos años. 
 
JAVIER TEJADO: Híjole, Mario, es una muy buena pregunta. El space, yo nunca 
había estado en un space de esta naturaleza, muy interesante ejercicio, 82 mil 
personas creo que fue el momento más alto que tuvo, pero yo, más bien, creo que 
ese ejercicio es justamente lo que se hace entre la sociedad civil porque no hay 
oposición, o sea, yo recuerdo hace unos años cómo se peleó el tema de la Casa 
Blanca y cómo lo capitalizó, ¿quién? López Obrador desde el día uno de su ofensiva. 
Aquí ha tratado el PAN, Marko Cortés de capitalizar el tema con el día 12, así de mal 
está el PAN, el día 12, pero fuera de ellos nadie. 
 
Entonces yo, más bien, creo que esos espacios es de una sociedad que está 
buscando interlocutores nuevos, ideas nuevas porque justamente no está habiendo 
una posición, entonces yo lejos de decir está aglutinando a la posición, está dando 
luz, no, yo creo que más bien la gente se está dando cuenta que con la oposición que 
hay, los que están en descontento con el régimen pues no tienen para donde ahí 
están viendo nuevas formas de comunicarse, de aglutinarse, no los liderazgos. Yo 
creo que la oposición ha hecho un papel penosísimo en ese tema y creo que eso 
también le ayudará López Obrador no perder tantos puntos de ser esto así. 
 
MARIO CAMPOS: Sí, porque quién, la pregunta se pone Javier es, quién capitaliza 
porque la verdad es que la mayor parte del daño de este mes, de este año, de lo que 
va de este 20 22 el daño autoinfligido, ¿no?, malas decisiones, mal manejo de la 
crisis, agresiones, en fin. 
 
A ver, Claudio, vuelvo a la pregunta ¿Tú ves que el Presidente está organizando el 
tema, la agenda y al malestar, digamos, en un tono de identidad, no ha ocurrido en 
estos tres años? 
 
CLAUDIO FLORES: Pues mira, probablemente al menos en términos narrativos 
estrictamente, Mario, yo creo que este ha sido un catálogo de los llamados efectos 
boomerang, ¿no?, el Efecto Streisand que es cuando tú por querer controlar que algo 
no se amplifique más pues terminar llamando más la atención sobre este evento o el 
Efecto Cobra, ¿no?, que es justamente cuando, digamos, tus estrategias tienen 
efectos exactamente opuestos a los que tu deseabas, el efecto boomerang que se 
revierte al Presidente me parece que estamos viendo claramente cómo su estrategia 
pues parece estar haciendo cada vez más fuerte la fractura y, desafortunadamente, 
pues no hay una oposición que pueda capitalizar, digamos con contundencia para un 
proyecto de oposición, para un proyecto alternativo al del Presidente López Obrador 
que todo este malestar. Ojalá suceda pronto porque me parece que una oposición 
por determinar que se nuestra democracia. 
 
Y simplemente echado el ojo en tres cosas, Mario, que son tres afectaciones de este 
efecto boomerang: La imagen el Presidente se ha visto afectada, se ha visto afectada 
también la imagen de su Gobierno, pero sobre todo me parece que ha habido 
recientemente en estos últimos días un cambio de la relación con la prensa, con las 
periodistas y con los periodistas y eso usualmente no le trae buenas noticias al 
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régimen que se opone, digamos, una libertad de expresión de un trabajo periodístico 
serio. 
 
MARIO CAMPOS: Rafael. 
 
RAFAEL CARDONA: Pues mira, yo creo que la concurrencia virtual que vimos hace, 
yo diría, hace unas horas todavía, ¿no?, no sustituye a la organización política. Ha 
habido grandes expresiones de la sociedad civil en contra de muchas cosas, yo 
recuerdo, por ejemplo cuando el actual Presidente era jefe de Gobierno de la Ciudad 
de México, salieron a la calle 100 mil personas a protestar por la inseguridad ¿Y qué 
fue lo que ocurrió con aquella marcha? Camacho fue descalificada como una cosa de 
reaccionarios, gente de clase media a los cuales el jefe de Gobierno desprecio, la 
inseguridad no se resolvió y el hombre al cual se le exigían resultados hoy tiene la 
Jefatura del estado y tampoco da resultados en esa materia ¿Por qué? Porque no 
hay una organización política que sustituya la operación de este grupo en el aparato 
de funcionamiento del Estado. 
 
Entonces mientras no haya, y no va a haber de aquí al 2024, un partido político con 
un dirigente o con un líder visible fuerte, no va a ocurrir absolutamente nada en esos 
términos de amplitud electoral que pueda quitarle a Morena la reelección, no de la 
persona, pero si del partido. 
 
MARIO CAMPOS: Ya, pues vamos a ver, vamos sobre las encuestas, vamos a ver 
los estados, sino lo que le estaba impactando y vamos a ver cómo se comporta la 
agenda en esta semana, Javier. 
 
JAVIER TEJADO: Así es, Mario, y la oposición. 
 
MARIO CAMPOS: Y la oposición, a ver si reaccionan. 
 
Gracias, gracias Rafael. 
 
RAFAEL CARDONA: Muchas gracias a ustedes, que tengan muy buen día y buena 
semana. 
 
MARIO CAMPOS: Igualmente. 
 
Gracias Claudio. 
 
CLAUDIO FLORES: Muchas gracias, bonito domingo. 
 
MARIO CAMPOS: Gracias Javier. 
 
JAVIER TEJADO: Gracias a ti, Mario, buen día. 
 
MARIO CAMPOS: Gracias, buen día. 
 
 
MAR 
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      Colaboración de Arturo Sánchez Gutiérrez, investigador de la Escuela de 
Ciencias sociales y Gobierno del TEC de Monterrey. 

(2022-02-13), 103.3 Radio Fórmula , Fórmula Noticias con Jaime Núñez Fines de 
Sem, Jaime Núñez, cynthia davalos, (Opinión) - 08:14:43, Duración: 00:11:13 Precio 
$2,076,200.00 
JAIME NÚÑEZ, CONDUCTOR: Como todos los fines de semana, él es investigador 
de la Escuela de Ciencias Sociales y Gobierno del Tec de Monterrey. 
 
Pues Arturo, pues una semana triste, ¿no?, y no es envolvernos en la bandera de, 
de, de esto que se lee en las redes sociales y lo que se va a blanco y negro, pero 
creo que, creo que el Presidente se equivocó y hay que decirlo así, yo creo que el 
Presidente se equivocó por lo que pasó el viernes y hay que decirlo así, Arturo, ni 
hablar. Habrá ahorita, ahorita ya tengo muchos que nos están, que me están a mi 
criticando y que dicen que soy un chayote, ya sabes cómo se ponen en las redes 
sociales, pero creo que se equivoca y si no se aceptan los errores, pues mal, mal 
momento, mala tarde y se seguirán cometiendo esos errores, Arturo. 
 
ARTURO SÁNCHEZ GUTIÉRREZ: Mira, Jaime, yo estoy totalmente de acuerdo 
contigo, lo que habrá que esperar es que, cuál es la reacción presidencial en la 
semana que entra porque estamos ante una situación en la que desde luego, el 
evento del viernes, la crítica a Loret de Mola, el exhibir sus ingresos personales o sus 
presuntos ingresos, pues un poco la amenaza de consulta a la Secretaría de 
Hacienda anticipada impuestos, etcétera, motivó una reacción que ya Grecia 
Alvarado describió muy adecuadamente en esta movilización en Twitter, de 64 mil 
personas, cosa bastante inusitada. 
 
Pero lo que yo quisiera reflexionar tiene que ver con el conjunto de frentes que tiene 
abierto el Presidente en este momento y que hacen mucho más compleja la 
situación. El de Loret desde luego que se deriva, ya lo dijimos, de la casa en la que 
habitó su hijo con su esposa y la vinculación presunta, caso de una empresa que 
tiene contratos con Pemex y esto genera una percepción de que la lucha contra la 
corrupción pues no fue tan verídica como se suponía que debía hacer y eso afecta al 
Presidente. 
 
Por otro lado, tenemos pues todo el debate de la Reforma Energética en la que, sin 
duda, está pesando de una manera importante las opiniones de Estados Unidos, o 
sea, no es tanto que se vaya a hacer o no se vaya a hacer, sino que Estados Unidos 
está diciendo “¡ojo!, señor Presidente, vamos a escuchar, entendemos lo que usted 
quiere, pero necesitamos energías limpias y necesitamos respetar el Tratado de Libre 
Comercio” y ese es otro frente. 
 
Tercero, lamentablemente y tú lo has descrito muy claramente estos programas, 
bases perredistas muertos, si no me equivoco, tú me corregirás, en lo que va del 
año… 
 
JAIME NÚÑEZ: Cinco. 
 
ARTURO SÁNCHEZ GUTIÉRREZ: Bueno, cinco y esto, bueno, pues es muy, es un 
peso muy grande porque, otra vez, pone el énfasis en la falta de seguridad que se 
está viviendo al menos ante el rubro de los periodistas. 
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Y por si fuera poco, el Presidente de una manera poco espontáneo habla de la pausa 
con la relación en España y esto, bueno, después fue más o menos aclarado, 
España tuvo que contestar, hubo una tensión en las relaciones. 
 
En fin, como que son muchos elementos en una misma semana, que son producto 
de algunas situaciones que conviene analizar. Es evidente que el Presidente está al 
menos generando la percepción de que él toma todas las decisiones y al estar 
enfrente tantos temas al mismo tiempo, pues ocurre lo que tú dices, se cometen 
errores, se cometen errores importantes y que ponen a, a la perspectiva política de 
México en una situación difícil, o sea, cuál es, cuál es el proyecto, con qué 
certidumbre pueden atar los capitales, con qué dirección pueden actores políticos, 
cómo va a reaccionar el partido en el poder para defender al Presidente ante este 
tipo de situaciones y esto genera pues una serie de situaciones difíciles que no, que 
no es fácil, o sea, lo cierto es que a pesar de la concentración del poder en el 
Presidente, sigue habiendo contrapesos, el Congreso no tiene todo los votos, el 
Presidente, que quisiera para poder hacer los cambios constitucionales, hay 
ciertamente una oposición poco articuladas, pero tampoco es tan en automático que 
pudieran hacer, las elecciones presidenciales como ellos quisieran. 
 
La Corte de alguna manera, bueno, pues decidí muchas cosas a favor del 
Presidente, pero también le dijo al Presidente que solamente el INE puede promover 
la revocación de mandato y de que no se puede meter en esto y es otro elemento 
que le molesta al Presidente porque, bueno, había puesto en la revocación de 
mandato una especie de relanzamiento de su Presidencia y que, bueno, finalmente 
para como quedaron las cosas pues va a ser un ejercicio organizado bien por el INE, 
que seguramente le dará el Presidente un apoyo, pero no va a ser las masas 
expresándose a favor del Presidente de la República. 
 
Y el otro contrapeso es lo que vimos después de lo de Loret de Mola. Los medios de 
comunicación en la sociedad civil fueron capaces de decirle “a ver, señor Presidente, 
así no se hacen las cosas”. 
 
En este contexto, bueno, pues lo que tenemos es un Presidente que enfrenta una 
semana con muchos frentes abiertos y una sociedad que más o menos le responde y 
que le dice que no y genera este ambiente que tú dices, medio de desazón, 
incertidumbre, a veces se ve al Presidente medio desesperado para tratar de sacar 
sus temas, pero sí cometiendo, yo creo que ese fue un error importante porque en 
lugar de que el tema de su hijo y la Casa Gris se vaya diluyendo ante otros 
problemas, pues lo volvió a poner en el centro, en el centro del debate político. 
 
JAIME NÚÑEZ: Es que ahí es donde debe de estar el debate, ¿no? A ver, si ellos se 
han y digo ellos porque el Gobierno de la República ha llegado con ese discurso, 
Arturo, ellos dicen que son diferentes puntos y diferentes, Octavio Romero ya fue a la 
conferencia mañanera, dio su explicación, ayer la propia Peniley Ramírez en su 
columna del Reforma le dice “señor, aquí están los datos” y aquí están los datos y 
cómo es que esta empresa ha tenido un crecimiento extraordinario y también gente 
que dice que es experta en el sector energético dice “OK, está bien, durante esos 
años efectivamente sea reinvertido mucho y se ha aportado mucho, pero Pemex no 
está ganando dinero por eso”, las empresas son las únicas, en particular esta de 
Baker Hughes, la SEC en Estados Unidos va a tener que decir también su postura y 
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tener que investigar lo que está ocurriendo. Ese es el tema de todo esto que está 
sucediendo, Arturo. 
 
ARTURO SÁNCHEZ GUTIÉRREZ: Además de que eso implica y afecta el debate 
sobre energías limpias, la Reforma Energética en el caso de electricidad y le hace 
más complejo el panorama al Presidente de la República, que él hubiera querido, 
primero, que esta reforma saliera con su alianza, civil ha sido posible formarla con el 
PRI, ya que hubiera salido en este periodo ordinario para que después viniera la 
revocación de mandato, él ganará, después viniera el Congreso otra vez y sacará la 
Reforma Electoral y después la reforma de la Guardia Nacional y él concentrara los 
últimos años en fortalecer la cuarta transformación. 
 
No le están saliendo así las cosas y ante este tipo de eventos pues los debates están 
en diversos lugares, en lugar de donde deberían de estar y eso, bueno, no le da 
fortaleza al Presidente, le mete una serie de uña sino que es un proyecto y aparece 
un Presidente se parece desesperado porque no le están saliendo las cosas como él, 
como él quisiera. 
 
¿Qué va a pasar? Se va acabar este periodo ordinario de sesiones en la cámara, 
vendrá la revocación de mandato, ganado el Presidente, dentro de las elecciones 
locales y en junio, no sabemos qué va a pasar, aparentemente teníamos hace 
algunos meses la certeza de que Morena iba a arrollar, ya no es el caso, no digo que 
no vaya a ganar, va a ganar bastantes espacios, pero ya no es la certeza de antes y 
luego vendrá el debate, ahora sí, de la Reforma Energética, la Reforma Electoral con 
un INE que va a poder volver a decirnos que a pesar de todo se pudo revisar bien la 
revocación de mandato, entonces no, no le salen bien las cuentas el Presidente, el 
debate se diluye y hay poca certeza porque en el fondo, atrás de todo esto, también 
está, sobre todo en el caso de España, pues las inversiones, en dónde se va a poner 
el dinero, quién va a querer invertir ante esta (INAUDIBLE) polémica que estamos 
empezando a vivir en esta… 
 
JAIME NÚÑEZ: Sí, claro, sí porque se, se coman estos discursos se habla de 
corrupción, dónde hay una, una denuncia de corrupción. La Riviera Maya, por 
ejemplo, no podríamos verla sin el 70% de los inversionistas españoles, dime ahí qué 
pasó. Lo que está sucediendo ahorita mismo con el Tren Maya, hay etapas del Tren 
Maya que se están construyendo con empresas españolas y mexicanas en 
consorcio, ¿cuál discurso atendemos? 
 
ARTURO SÁNCHEZ GUTIÉRREZ: Ese es el punto porque el Presidente quiere 
poner el debate en que España nos pida disculpas por los actos ocurridos en la 
conquista, en lugar de ponerlos justamente cómo llegar a las alianzas que permitan 
un gran desarrollo económico en la colaboración internacional como la que teníamos, 
su pleito con las empresas españolas pues no las baja de corruptas. 
 
JAIME NÚÑEZ: Bueno y hoy lo vemos en La Jornada, ayer y lo vimos en La Jornada, 
¡eh!, las enfocan directamente a las redes energéticas que pues si son ellas y si es 
eso, pues entonces hablen con ellas, hagan una denuncia y pues de ahí en adelante 
pues podría todos salir adelante. 
 
ARTURO SÁNCHEZ GUTIÉRREZ: Y toda la relación con España se puede mantener 
sin la necesidad de un conflicto diplomático que era, además de absurdo, innecesario 
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completamente y que, además, pone a Marcelo Ebrard en una situación muy difícil 
que en una misma semana tiene que atender a España y atender a Estados Unidos y 
que, bueno… 
 
JAIME NÚÑEZ: Panamá y ahora Perú. 
 
ARTURO SÁNCHEZ GUTIÉRREZ: En efecto, vamos a ver cuál es la reacción del 
Gobierno la semana que entra y vamos a ver de qué manera se busca meter cierto 
orden en este conjunto de hechos que han empañado un poco la vida política de 
México esta semana. 
 
JAIME NÚÑEZ: Gracias, Arturo, cuídate mucho. Te abrazo, te deseo un excelente 
inicio de semana y nos escuchamos y nos vemos la próxima. 
 
ARTURO SÁNCHEZ GUTIÉRREZ: Nos vemos próximamente. Saludos a todo tu 
auditorio, Jaime. 
 
JAIME NÚÑEZ: Hasta pronto. 
 
Es Arturo Sánchez Gutiérrez, investigador de la Escuela de Gobierno del Tec de 
Monterrey. 
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